

EL GENIO DE LA LIBERTAD.

LIBERTAD.

TOLERANCIA.

PROGRESO.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSE GELABERT, plaza de Cort, número 38, á 10 reales vellon mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco el porte.

ESPAÑA.

MADRID 12 de febrero.

La arbitraria prision que acaba de sufrir el señor Escosura en la cárcel del Saladero, da motivo á uno de nuestros colegas para hacer graves y sentidas reflexiones acerca del desprecio con que se mira entre nosotros el primero de los derechos civiles, la seguridad individual y la inviolabilidad del domicilio. Nosotros, que siempre lo hemos considerado como el fundamento de la libertad política y sin el cual esta no es mas que un nombre irrisorio; nosotros, que creemos firmemente no habrá gobierno tolerable siquiera mientras la persona de un español pueda ser objeto de persecuciones y vejámenes que la ley no autoriza; nosotros, que pensamos que en este punto no hay nada nimio, nada excesivamente minucioso, para que nunca se dé lugar al abuso, unimos nuestro asombro al de *El Clamor Público* por la conducta que se ha observado con el señor don Narciso Escosura, y arrojamus esa conducta al recto criterio del país para que la juzgue.

Porque es de advertir que segun ase- ra nuestro colega, el preso no supo la causa de su detencion, ni hubo forma de proceso, ni conoce la disposicion en virtud de la cual ha salido de la cárcel pública. Y eso que recordamos que cuando se verificó la aprehension del señor Escosura, el órgano del gabinete nos habló en tono sibilítico de conspiraciones y planes de trastorno, como si tuviera en su mano el ministerio los hilos de esta trama. ¿En qué han venido á parar tan fatídicos pronósticos?

Al señor Escosura se le han ocasionado grandes perjuicios y sinsabores; no se ha respetado en él ni á su familia ni á sus hijos, el dolor de un hijo que quiere cerrar los ojos á su madre moribunda, y despues de cuatro meses de sufrimientos, puesto en libertad, ignora el motivo de un proceder tan ilegal como violento.

Esperamos que si un dia se reúnen las Cortes en España, el ministerio actual, bien exista entonces, bien haya dejado de existir, porque esta clase de responsabilidad no debe prescribir jamás, responderá de este ataque á la Constitución del Estado en uno de sus mas importantes artículos.

Idem 14.

La situacion de la Hacienda pública, que debia ser conocida precisa y detalladamente de todo el mundo, es entre nosotros una cosa parecida á los misterios de Eleusis, que nadie se atrevia á penetrar temeroso de escitar la

cólera de la diosa que los presidia. Y no se diga que la cuestion que ofrece la mayor importancia, porque como ninguna afecta mas generalmente al país, ninguna tampoco se halla mas ligada al bienestar colectivo é individual de los ciudadanos, al desarrollo de la riqueza nacional y al juego regular y benéfico de las instituciones puramente políticas, que son la garantía de la buena gestion de los asuntos rentísticos. En España existen millones de hombres que no ejercen derechos, pero no hay uno solo que no pague una contribucion cualquiera, y por consiguiente que no tenga un interes directo y hasta podemos llamarle personal, en saber cuál es el verdadero estado de nuestro Tesoro, con qué recursos cuenta, qué obligaciones pesan sobre él y cuál es el resultado de la comparacion entre los primeros y las segundas.

Esto que hace un particular en el seno de su familia y un comerciante en su casa de giro por medio de un balance mas ó menos formal, aunque siempre exacto y que repite cuantas veces quiere, ¿por qué no habia de hacerse tambien tratándose de los fondos públicos, y con mayor razon todavía que en los casos citados por cuanto el gobierno es un mero administrador de ellos? ¿Por qué el diputado, el elector, el consumidor han de ignorar, como ahora acontece, la cantidad total de la deuda, y dudar con sobrado fundamento de la exactitud de esos presupuestos mentira, en vista de la constante disminucion de lo que se recauda y del constante aumento de lo que se distribuye? ¿Por qué habia de disputarse acerca de la cifra de la deuda flotante, si aqui se hubiera adoptado el sistema de publicidad y de claridad que tanto honor reporta á las administraciones probas, que tanto desembaraza sus operaciones y que tanto ilustra al pueblo para su intervencion constitucional en los actos legislativos? ¿Por qué se adormece á la nacion con una falsa seguridad, merced á la ignorancia en que se la mantiene y á esa tecnologia burocrática, ininteligible para la multitud, que se traduce sin embargo al lenguaje vulgar fácilmente?

Quítense á ciertas cosas ciertos nombres sustituyéndolos con otros; desenrédense esas enmarañadas madejas de cuentas y estados y capítulos, entre cuyo laberinto se pierde el entendimiento cuando le falta el hilo conductor de la costumbre; fórmense grandes grupos de resultados generales, sin escluir por eso los merecidos pormenores de la contabilidad, y naturalmente y sin esfuerzo se obtendrá para el uso del comun de las gentes una demostracion semejante á la que da la consulta de un libro de caja bien llevado, y cada cual podrá calcular por sí mismo, sumando y sustrayendo, el camino que andamos hácia la regularidad ó hácia el despilfarro. Pocos se hallan hoy en aptitud de re-

solver el problema mas sencillo en este punto, porque ignorando sus términos, es imposible deducir matemáticamente la verdad. Si á un español le dirigiera un extranjero preguntas tan triviales como estas: «¿A cuánto asciende tal renta? ¿Cuál es la suma de gastos? ¿A qué número se eleva la deuda pública?» y otras por el estilo, ¿qué contestaria el primero que dejase á su interlocutor satisfecho? Le diria, por ejemplo, que tal renta estaba presupuestada en doscientos millones, pero que era probable que no produjese mas que 160, como acontece de ordinario, porque de propósito se estiran los rendimientos para llegar á una nivelacion ficticia. Le diria que los gastos consignados oficialmente importan mas de 1,500 millones, pero que este dato no hace fe, porque el ministerio tiene espedito el recurso de los créditos supletorios y de las variaciones de aplicacion, que trastornan completamente el presupuesto. Le diria, por último, que la deuda es una sima que nadie ha sondeado aun, una estension sin límites fijos, un espacio cuyos desconocidos horizontes se deben ir ensanchando diariamente, pero sobre el que nada puede asegurarse por miedo de una equivocacion de algunos miles de millones.

Preciso es convenir en que se apodera el vértigo de la cabeza y el desaliento del corazon cuando uno trata de penetrar el enigma de esta situacion angustiosa. ¿Pero cabe tal abandono en el gobierno? No: este tiene obligacion de hacer conocer el mal para que se le aplique el oportuno remedio. ¿Qué concepto formariamos de un cirujano que por repugnancia ó por otro motivo se negase á reconocer una llaga, y para apartar su hediondez de los ojos uniese sus labios artificialmente sin tomar en cuenta el daño interno? Le calificariamos de ignorante ó mal intencionado, y si la gangrena se apoderaba del enfermo ó si caia en una crisis grave, con justicia le imputariamos la responsabilidad de su imprudente conducta. Pues no es otra la que vienen observando nuestros gobiernos respecto de la Hacienda pública, llaga profunda que penetra hasta las entrañas del país; cáncer que se ramifica interiormente en progreso aterrador, y va destruyendo el crédito, agotando el manantial de la riqueza y matando hasta la esperanza de mejora. Entretanto, nuestros empíricos hacendistas se dan el pueril placer de escribir en el papel una igualdad de gastos é ingresos que no existe y en ocultar los déficit que disminuyen las futuras entradas, revelando á las claras que imitamos á aquellos hijos de familia pródigos, que dejan en manos de los usureros la berencia de sus padres antes de recibirla.

En los conflictos y apuros, que todos adivinan y cuyo término todos preven, si continuamos en la fanesta senda por

que ahora marchamos, no hay mas medio de salvacion que la verdad, porque la verdad traerá consigno, despecho del que á ello se oponga, un plan de libertad y economías, único capaz de sustraernos al peligro inminente que nos amenaza. Cualquiera que sea la situacion de nuestro Tesoro, manifiéstese sin rodeos, pues ya no podemos ser mas desgraciados, como decia Edipo. Una vez que sepamos en cuanto á nuestras atenciones son superiores nuestro haber, porque nuestra deuda flotante, lejos de aminorarse, crece, amagándonos con un reembolso imposible ó con una conversion ruinosa; en qué consiste que nuestra deuda es una especie de hidra, cuyas cabezas renacen incesantemente; por qué los capitales huyen de nuestro suelo ó si se presentan nos obligan á compensar su inseguridad con un interes desproporcionado; una vez que sepamos todo esto y mas que esto, tocaremos el mal en su raiz penetrándonos de su intensidad y de su estension á la luz de la inflexible aritmética. Entonces, con el rayo visible sobre nuestras cabezas y con el volcan en erupcion á nuestros pies, no estaremos en mayor peligro que ahora, sino que conociéndolo, lograremos quizás alejarlo ó disminuirlo, ofreciendo á la consideracion del país el precipicio á que conduce el fatal camino que aquí se sigue, y la sola manera de desviarnos de él despues de habernos extraviado en sus escabrosidades. Entonces veremos tambien quién prefiere el baldon de su patria, la pérdida de su honra, en una palabra, la bancarrota, al órden, al fomento de la prosperidad pública, al nimio respeto á las leyes, que es la mejor garantía del crédito, en una palabra, á la verdadera libertad y á las verdaderas economías. (Tribuno.)

Idem 20.

La *Nacion*, diario progresista, enumerando la activa contrariedad que encuentra por parte del clero la publicacion de la «Biblioteca del hombre libre», dice en su número del 19 que, segun una carta que ha visto de Salamanca, un dependiente de aquel obispo se presentó en la casa de uno de los corresponsales de dicha Biblioteca á manifestarle que su ilustrísima pensaba denunciar alguna de las obras anunciadas, si se publicaban, y que por lo mismo le hiciese el obsequio de no admitir mas suscripciones á la Biblioteca del Hombre libre, y devolver á la empresa las existentes; á lo que no accedió el corresponsal.

Segun los cálculos del *Clamor Público* apoyados, segun dice en la *Guia eclesiástica* que acaba de publicarse, son 80,000 los individuos de todas clases consagrados al servicio eclesiástico con votos solemnes de castidad que con 20,000 aspirantes hacen 100,000.

El presupuesto eclesiástico importa 199.638.455 rs. con inclusion de religiosas y esclastrados pensionados, y pasará de 220 millones cuando se haga el arreglo parroquial conforme al concordato y bases acordadas posteriormente al efecto.

El *Tribuno* anuncia que dentro de dos ó á lo mas tres dias, volverá el *Tribuno* á adquirir el carácter de diario político, pues hoy presenta al señor gobernador de la provincia la instancia para que declare con la aptitud legal para ser editor responsable de *El Tribuno* á una persona que reúne los requisitos que exigen los decretos de imprenta.

Hasta ahora no se ha dicho nada en Palacio para fijar el dia, todavía remoto, relativamente hablando, en que la corte se trasladará á Aranjuez.

Con motivo de haber dicho el *Diario Español* al examinar el decreto por el cual se refunden todos los resguardos en el cuerpo de carabineros, que, si no estaba equivocado, los trabajos relativos á esta reforma fueron ejecutados por el señor Bermudez de Castro; se nos han acercado personas las mas competentes para asegurarnos, que al encargarse del ministerio de Hacienda el señor Domech no halló trabajo alguno preparado, ni el menor incidente que le diera á conocer lo que, á la verdad en términos de duda indica el *Diario Español*.

Don Alejandro Mon se embarcó el dia 17 en Cádiz para Sanlúcar y Sevilla desde donde seguirá su viaje á Madrid.

Idem 21.

Digan lo que quieran las publicaciones ministeriales, á nosotros nos consta ser exacta la noticia de *El Diario Español* de que en los tiempos de la administracion del señor Bermudez de Castro y siendo director del cuerpo de carabineros el general Blaser, hoy ministro de la Guerra, se preparó la reforma, buena ó mala de los resguardos del reino. A mayor abundamiento *La Epoca* lo anunció en aquellos mismos dias.

En el Maestrazgo, lo mismo que en todo Aragon, Valencia y Murcia, ha vuelto á encrudecerse el invierno despues de una temperatura de primavera.

La España dice lo siguiente:

«El brigadier señor Ramirez Arcas, comandante general que fué de Toledo, ha sido destinado de cuartel en esta corte.»

«El señor don Victoriano Ametller ha salido destinado de cuartel á Zamora.»

«Para Sevilla parte el brigadier don Santiago Rotalde que reemplaza al señor Primo de Rivera como gefe de estado mayor de la capitanía general de Andalucía.»

«Don Manuel Fernandez Villanueva, secretario de la comandancia general de Palencia, acaba de ser destinado á Astorga en situacion de reemplazo y con la mitad del sueldo.»

Las comunicaciones oficiales de Pontevedra, relativas á la enfermedad reinante en Galicia alcanzan al 15 y aseguran que el cólera va desapareciendo gracias al celo con que se le combate, que el estado sanitario de la provincia es satisfactorio y que el dia 18 solo se habia dado cuenta al gobierno civil de seis casos ocurridos en toda ella.

Por otro conducto, respetabilísimo aunque no oficial, se dice que en todos los distritos inmediatos á la capital no han muerto mas de 16 del cólera, es decir, uno por 100 escaso del número de almas.

El obispo de Lérida ha dirigido una circular á sus diocesanos publicada en el *Boletín Eclesiástico* de la misma ciudad en el que se prohíbe los números de las *Novedades* en que se publican las «palabras de un creyente;» así como tambien la «Biblioteca del hombre libre» si en ella se insertase dicha obra y siempre que contenga cualquier otra de las condenadas por la autoridad eclesiástica.

(Hojas autógrafas.)

Málaga, 16 de febrero.

De los partes recibidos últimamente en esta capital acerca del estado sanitario de Velez Málaga, resulta que las calenturas tifoideas desarrolladas, van cediendo notablemente, hasta hallarse muy próximas á su desaparicion, y que los pacientes de ellas van entrando en estado de convalecencia.

Habiendo circulado rumores de que en el barrio de la Trinidad de esta capital se habian presentado algunos casos de cólera marbo, se nos ha autorizado para desmentir completamente este absurdo, como lo hacemos, en la seguridad de que es falso de todo punto El estado sanitario de esta ciudad continúa siendo inmejorable.

(C. de A.)

Noticias estrangeras.

Despachos telegráficos eléctricos particulares.

Paris 17 de febrero á las ocho de la mañana.—En la última sesion del parlamento inglés lord Clarendon al paso que ha dado esplicaciones bastante satisfactorias sobre la actitud y política del Austria en las circunstancias actuales, ha declarado que considera la guerra como inevitable.

Las noticias de la frontera de Rusia anuncian que masas de tropas rusas se dirigen al Danubio.

Un despacho de Trieste anunció que los rusos habian apresado un buque inglés llamado *Haydée* pero los diarios ingleses hacen notar que ningún buque de dicho nombre hay en Inglaterra.

El *Morning-Chronicle* publica un despacho de Constantinopla del 6 anunciando que la Puerta acaba de contratar un empréstito de cinco millones.

Consolidados 91 3/8: alza 2/8.

ORIENTE.

Las noticias de Constantinopla del 30 confirman oficialmente la noticia de la modificacion ministerial. No es verdad que esta represente el partido de la paz ó el de la guerra, pues que la verdad es que en Turquía no hay ya partido de paz y todo el mundo está en que el ministro de la guerra *Sersakier* que ha entrado nuevamente es gefe del partido ilustrado que quiere con energia la guerra, pero marchando de acuerdo con Inglaterra y Francia, é inclinándose siempre á la civilizacion europea; y el ministro caido es considerado gefe del partido fanático que no se entiende de apoyo de estrangeros si-

no de hacer la guerra invocando al profeta. Si esto es así como lo dicen correspondencias particulares, la Turquía y la Europa habrán ganado en el cambio de ministro.

El *Boletín de Paris* aconseja que no se dé todavía por positivo el mal éxito de la mision del conde Orloff, y explica varios datos que podrian hacer desconfiar de la buena fe del gobierno austriaco con respecto á la cuestion de Oriente.

En correspondencia de Berlin del 10 se caracteriza la posicion de la Prusia del modo siguiente nada de tratados sobre neutralidad: pero conservar estricta neutralidad.

Las noticias del Cáucaso son del 18 de enero. El príncipe Woronzoff seguia enfermo. Shamy habia recibido de Turquía armas, dinero y oficiales instructores: continua sus armamentos con grande actividad. Dicese que una legion de voluntarios polacos va á unirse saliendo de Smirna: varias aldeas y lugares de la Abacia se han declarado á favor del mismo Shamy. El ejército turco continua sus preparativos.

Se asegura que desde que empezó la guerra los rusos han perdido 35,000 hombres.

Asegurábase el 30 de enero en Constantinopla que al momento de saber los almirantes de la escuadra aliada que los navios rusos al retirarse aquella del Mar Negro habian salido de Sebastopol y cañoneando una fortaleza turca que los rechazó, ordenaron que un crucero permanente de vapores impidiese tales tentativas.

Segun noticias de Bucharest del 3 de febrero el general ruso Librandi habia ya tomado el mando de las tropas en la pequeña Valaquia en reemplazo del general Aureb, destituido de resultas de la batalla de Citate.

Los capitalistas que se ofrecen á hacer el empréstito á la Turquía de que está encargado Namik-Pachá exigen por garantia el tributo egipcio.

La *Gaceta de Wesser* asegura que el emperador de Rusia hará dentro pocos dias un viaje á Alemania.

De Viena escriben á la *Independencia belga* con fecha de 8 de febrero que el 15 de enero habia estallado una insurreccion en *Radovitz* y en la provincia de *Aarta*. La poblacion que es de las mas belicosas del imperio Otomano y cuyas cinco sextas partes es cristiana juró con las armas en la mano y con sus autoridades á la cabeza defender á costa de su sangre la cruz contra la media luna.

Dice el *Independiente de Mossella* con fecha 10 del corriente:

«Cada dia atraviesan las calles de Metz convoyes de cañones, balas y obuses que se dirigen al arsenal en donde trabajan grandes masas de operarios. Si la misma actividad reina en las demas plazas fuertes los preparativos de guerra se hacen sobre un pié formidable.»

Asegurase que el joven don Pedro de Portugal visitará en la primavera proxima varias cortes europeas. S. M. irá á Londres de allí á Bruselas, Berlin, Dresde y Viena; y regresará á sus estados, pasando por Munich, Bruselas y Paris.

En el *Boletín de Comercio de Avignon* se anuncia que el 14 del corriente haria ya el ensayo del camino de hierro desde Avignon á Montehimart.

Dicen de *Tournoucon* fecha 13 del corriente que reinaba un tiempo horroso en las orillas del Rhódano: que de repente el termómetro habia bajado á 8 grados bajo cero, y que á la nieve que

habia caido se habia agregado la violencia del viento. Dicen tambien que pocos dias antes á las 11 y media de la noche hubo una borrasca tan terrible precedida de un ruido como trueno espantoso, que muchos la tomaron como terremoto.

El resumen de las varias noticias da á conocer que la Rusia va á hacer un grande esfuerzo para arrojar á los turcos de la pequeña Valaquia. Témesese que tendrán reunidas terribles fuerzas para operar en dicha provincia y dar un ataque decisivo sobre Kalafat antes que la Inglaterra y Francia puedan impedirlo.

FRANCIA.

PARIS 15 de febrero.

En varios puntos de Francia ha re-nacido con todo rigor el frio, lo mismo que en Cataluña.

En Havre el agente de la compañía Conard ha hecho fijar en la Bolsa un anuncio avisando que el *Niagara* habia sido fletado por el gobierno inglés para el transporte de tropas y que en consecuencia seria reemplazado por el *Alps* para el servicio de la linea de Liverpool á los Estados-Unidos.

Todos los decretos del *Monitor* son relativos á la administracion interior de Francia.

INGLATERRA.

Los periódicos de Paris recibidos hoy no contienen noticias de Londres. El periódico de Montpellier copia un párrafo del *Morning-Herald* que dice que el teniente general lord Raglen gran maestre de artillería ha sido nombrado general en gefe del cuerpo expedicionario destinado á Oriente: que el duque de Cambridge, Lacy, Evans y Campbell tendrán tambien mandos. Los tres regimientos de caballería que forman parte de la expedicion serán el 4.º, 11 y 17 de dragones.

El célebre Garibaldi acaba de llegar á Londres mandando un buque mercante de los Estados-Unidos.

TOSCANA.

Escriben de Florencia al *Parlamento* de Turin que se manifiesta mucha inquietud en aquel gobierno por los resultados que pueda tener la cuestion de Oriente. Da mucho que pensar la presencia de lord Minto en Florencia que ha sido siempre considerado como el precursor de tempestades políticas.

ESTADOS-UNIDOS.

NUEVA-YORK 28 de enero.

Las noticias políticas carecen de interés.

El mercado está inactivo: solo las harinas se han remontado y tienen mucha demanda: se han vendido 47,000 barriles. Los algodones poco buscados en dos dias ha habido alguna demanda aunque solo se han vendido 4348 balas. Los compradores esperan mas favorables noticias del Continente europeo.

Hé aqui el testo de la carta del Emperador de los franceses al Czar de Rusia.

Palacio de las Tullerías, á 29 de enero de 1854.

Señor. La desavenencia que ha surgido entre V. M. y la Puerta Otomana ha llegado á tal punto de gravedad, que

creo deber explicar directamente á V. M. la parte que la Francia ha tomado en esta cuestion, y los medios que me parecen oportunos para desviar los peligros que amenazan el reposo de la Europa.

La nota que V. M. acaba de hacer remitir á mi gobierno y al de la Reina Victoria tiende á establecer que el sistema de presion adoptado desde un principio por las potencias marítimas es únicamente el que ha envenenado la cuestion. A mi me parece al contrario; que hubiera continuado siendo tan solo cuestion de gabinete, si la ocupacion de los principados no la hubiese trasportado repentinamente del terreno de la discusion, al de los hechos.

Sin embargo, á pesar de que las tropas de V. M. entraron en la Valaquia, no por eso dejamos de aconsejar á la Puerta que no considerase esta ocupacion como un caso de guerra atestiguando asi nuestro estremado deseo de conciliacion. Despues de haberme puesto de acuerdo con la Inglaterra, el Austria y la Prusia, propuse á V. M. una nota destinada á dar una satisfaccion comun que V. M. aceptó; pero apenas llegamos á tener conocimiento de esta buena noticia, cuando el ministro de V. M. por medio de comentarios explicatorios destruyó todo el efecto conciliador é impidió por esta razon que insistiésemos en Constantinopla sobre su adopcion pura y simple.

La Puerta, por su parte, habia propuesto al proyecto de nota algunas modificaciones que las cuatro potencias representadas en Viena no encontraron inaceptables, pero sí V. M. Entonces la Puerta herida en su dignidad, amenazada en su independencia, atrasada en sus rentas por los esfuerzos ya hechos para oponer un ejército al de V. M. prefirió declarar la guerra á permanecer en un estado de incertidumbre y abatimiento. Habia reclamado nuestro apoyo; su causa nos parecia justa y las escuadras inglesa y francesa recibieron la orden de fondear en el Bósforo.

Nuestra actitud con respeto á la Turquía era protectora, pero pasiva; y no solo no atizamos la guerra, sino que hicimos llegar continuamente á oídos del Sultán consejos de paz y de moderacion, persuadidos de que era el único medio de conseguir un acuerdo, y las cuatro potencias se entendieron de nuevo para someter otras proposiciones á V. M.

Por su parte, V. M. mostrando la calma que nace de la conciencia de su poder se habia limitado á rechazar, tanto en la ribera izquierda del Danubio como en Asia, los ataques de los turcos, y con la moderacion digna de un gran imperio, declaró que se mantendria á la defensiva. Hasta entonces fuimos espectadores interesados, pero simples espectadores de la lucha, cuando el ataque de Sinope nos obligó á tomar una posicion mas declarada. La Francia y la Inglaterra no habian creído útil enviar tropas de desembarco al socorro de la Turquía: su bandera no se habia desplegado en los conflictos que por tierra habian ocurrido; pero en la mar era una cosa muy distinta.

Existian á la entrada del Bósforo tres mil bocas de fuego, cuya presencia decia en alta voz á la Turquía, que las dos primeras potencias marítimas no permitirian atacarla por mar. El suceso de Sinope fué para nosotros tan ofensivo como inesperado; pues importa poco que los turcos hayan querido ó no hacer pasar municiones de guerra en territorio ruso. El hecho es que los

navios rusos vinieron á atacar á los buques turcos en las aguas de Turquía, estando tranquilamente anclados en un puerto turco, y fueron destruidos, á pesar de la seguridad de que no se haria una guerra agresiva, á pesar de la proximidad de nuestras escuadras. No era ya nuestra política la que recibia un menoscabo en nuestro asunto, era nuestro honor militar. Los cañonazos de Sinope resonaron dolorosamente en el corazon de todos los que, tanto en Inglaterra como en Francia, tienen un vivo sentimiento de la dignidad Nacional, y todos esclamaron á una voz: Hasta donde nuestros cañones puedan oirse, deben ser respetados nuestros aliados.

Por esta razon se dió la orden á nuestras escuadras de entrar en el Mar Negro, y de impedir por medio de la fuerza, si era menester, la reproduccion de semejante acontecimiento; por esta razon igualmente se envió una notificacion colectiva al gabinete de San Petersburgo anunciándole que si bien impediríamos á los turcos que llevasen una guerra agresiva á las costas pertenecientes á la Rusia, protegeríamos por otra parte el abastecimiento de sus tropas en el propio territorio. En cuanto á la flota rusa, al prohibirle la navegacion del Mar Negro, la colocáramos en diferentes condiciones, pues que importaba, mientras la duracion de la guerra, conservar una prenda que fuese equivalente á los puntos ocupados del territorio turco y que facilitase la conclusion de la paz, viniendo á ser el título de una reciprocidad deseable.

Hé aquí, Señor la consecuencia real de los hechos; y es claro que llegadas las cosas á tal punto, deben traer prontamente ó una buena inteligencia definitiva, ó una ruptura decidida.

V. M. ha dado tantas pruebas de su solicitud para la tranquilidad de la Europa, ha contribuido tan ponderosamente á asegurarla por medio de su bienhechora influencia contra el espíritu de desorden, que no puedo dudar de su resolucion en la alternativa que se le presente para elegir.

Si V. M. desea como yo una conclusion pacífica nada mas sencillo que declarar que se firme un armisticio, que las cosas tomen un curso diplomático, que cesen las hostilidades y que todas las fuerzas beligerantes se retiren de los puntos á donde las necesidades de la guerra las han colocado. De este modo las tropas rusas abandonarán los principados, y nuestras escuadras el Mar Negro.

Si V. M. prefiere tratar directamente con la Turquía, nombre un embajador que negocie con un plenipotenciario turco un convenio que deberá someterse á la conferencia de las cuatro potencias. Acepte V. M. este plan, con el cual la Reina de Inglaterra y yo estamos perfectamente de acuerdo, y la tranquilidad queda restablecida y el mundo satisfecho. Nada hay en este plan que no sea digno de V. M., nada que pueda herir su honor. Pero si, por algun motivo difícil de comprender, V. M. oponia una negativa, entonces tanto la Francia como la Inglaterra se verian obligadas á dejar á la suerte de las armas y á los azares de la guerra lo que podia decidirse hoy por medio de la razon y de la justicia.

No crea V. M. que al obrar asi exista en mi corazon la menor animosidad, pues únicamente esperanto los sentimientos expresados por V. M. en su carta de 17 de enero de 1854; entonces V. M. me escribia lo siguiente:

«Nuestras relaciones deben ser sinceramente amistosas y basarse en las mismas intenciones: sosten del orden, amor á la paz, respeto á los tratados y confianza recíproca.»

Este programa es digno del Soberano que lo trazó, y no dudo en afirmar que por mi parte le he permanecido fiel.

Ruego á V. M. que crea en la sinceridad de los sentimientos en que abundo.

Señor,
de Vuestra Majestad su
buen amigo,
NAPOLEON.^o
(Presente.)

Gaceta comercial.

BARCELONA 18 de febrero.

Algodones.—Se han vendido unas 260 balas Móhila á 17 1/2 pesos quintal y los de Nueva Orleans han seguido detallándose de 17 3/4 á 18, á cuyo último precio parecen haberse sostenido los tenedores, pretendiendo algunos alguna cosa mas, pues á últimos de la semana se ha notado alguna mas animacion.

Aceites.—Ninguna variacion apreciable ha experimentado este líquido en razon de haber logrado esta semana los mismos precios de 31 á 31 2/1 sueldos cuartal que regian en la anterior, no siendo muy notables las operaciones. A primeros del actual era bastante buscado este artículo en Valencia, pues en cada punto existia uno ó mas comisionados que á medida que se elaboraba se hacian cargo de él para almacenarlo contratándose por muecos con anticipacion; sin embargo, y apesar de esta animacion escésiva, creian no estaba lejos el dia que vuelva á bajar de valores. De la Coruña escriben el 11 que de 120 y aun 140 que estuvo este líquido descendió á 72; pero este precio no está en proporcion con el que tiene en Málaga y Sevilla, que es 42 ó 43, ni con las necesidades del consumidor. No será porque no haya existencias disponibles; pero ahora, añaden, nadie quiere comprar al precio que piden los capitales temiendo una baja.—Con igual fecha del 11 dicen de Bilbao: El precio de este líquido á declinado á 77 rs. arroba con derechos y gastos por cuenta del vendedor. La tendencia es mas bien á la baja. Están prontos á navegar de los puertos de Málaga y Sevilla con destino al nuestro varias partidas. Su precio en estos dos mercados continúa sostenido á 43 1/2 rs. arroba fuera de puertos, para embarque, y pasado el afán de las primeras y mas importantes compras por cuenta de los especuladores extranjeros, opinamos que ha de pronunciarse en baja por las razones que en mas de una ocasion hemos manifestado recientemente.

Granos.—Regular calma se observó al principio de la semana y transacciones reducidas al detall, pero luego sin saber como ni porque se animó la demanda y está de subida en terminos de haberse realizado un cargamento candeal de Alicante muy superior á 22 pesetas y unas 300 cuarteras xexa lograron 21; otras partidas de aquellos de clase regular se vendieron á 21 1/2, quedando hoy nuevamente en calma. Tan repentinas oscilaciones en el curso de los cereales no sabemos á que las debemos atribuir, pues si bien en Alicante á pesar de tener regulares

entradas diarias han subido, dicen, de 6 á 7 rs. en Malaga cuentan con grandes existencias de trigos, reciben continuamente partidas y ni por lo que toca á lo presente ni por lo que hace al porvenir creen haya motivo para sostener los precios establecidos. En afirmacion de esto añaden de Sevilla el 11 saber de algunas personas que en los puntos han comprado trigo á diez reales menos la fanega de lo que costaba pocos dias há. Esta diferencia no es de extrañar, atendido el brillante estado de aquellos campos, que ofrecen una abundantísima cosecha, asi como las crecidas existencias que llenan en Andalucía los graneros.

Frutos coloniales.—Con los cafés, azucares y cacao no ha ocurrido particularidad desde nuestra revista anterior, pues de los dos primeros no hay existencias en primeras manos ni ha habido arribo alguno. Además, nuestro mercado por el azúcar se halla tiempo hace reducido á la nulidad, no tanto por no haber desde este punto esportacion para el interior, como por falta de especulacion, debido mas que á ninguna otra causa á que los receptores lo detallan directamente á los consumidores.

Cueros.—Se ha vendido el resto de los que condujo el bergantin «Pepe», pareciendo han obtenido el mismo precio que los realizados por el propio buque la semana anterior, esto es, 33 libras los pequeños y 28 los de mayor peso. Las existencias son regulares, pero todas se hallan en segundas manos. En los mercados de Santander y de Bilbao tampoco habia existencias de este artículo en primeras manos al cerrar la semana pasada, sucediendo lo propio en todas las demás del reino particularmente en los del Norte.

Harinas.—No han participado por esta vez del movimiento que ha experimentado el trigo, pues han seguido detallándose las primeras marcas superiores á 24 1/2 pesetas, lo mismo que en la semana precedente.

Montevideo 31 de diciembre.—Hay pocas existencias de cueros secos de buey y de vaca, pagándose con este motivo indistintamente todas las clases, excepto los de toro, de 50 á 54 rs. pesada. Las pieles de caballo secas se hallan relegadas al olvido á 7 rs. las 10 libras.—Las cortas partidas de cueros salados de buey y de vaca que llegan de Entrerios obtienen de 48 á 49 rs.—Las pieles de caballo saladas están encalmadas con precios nominales de 10 á 10 1/2 rs. los 28 libras. La lana es poco solicitada. Los demas productos faltan por completo.

PALMA.

ELECCIONES

para Diputado Provincial.

RESULTADO DEL DIA DE HOY.

CANDIDATURA PROGRESISTA.

D. Antonio Maria Sureda
y Moragues. 23

CANDIDATURA MODERADA.

D. Andrés Rubert. 53

Gaceta local.

LEY MARCIAL.—Segun soberana reso-

locion recibida por el correo de ayer, en la tarde del mismo, y con las formalidades de costumbre, nuestra siempre apacible provincia fué declarada en estado excepcional.

LLEGADA.—A eso de las diez y media de la noche de ayer la efectuó en el vapor de guerra *Piles*, procedente de Mahon, el Exmo. Sr. Capitan general de estas islas, D. Fernando Cotoner.

BIEN VENIDO.—Leemos en los periódicos de la corte que el gobierno de S. M. ha librado para las Baleares la cantidad de 130,000 reales vellon, distribuida del modo siguiente: con destino á obras nuevas 60,000, para reparaciones 9,000, para faros 45,000, y para el puerto de Palma 16,000. Muy bien.

QUE SE REMATA.—Ya va despidiéndose de la gente bulliciosa y de buen humor el muy travieso carnaval; y así es que el *Círculo Mallorquin* ofrece en la noche de hoy su último baile de máscaras, haciendo lo propio mañana el *Casino Artístico é Industrial*. ¡Lástima de despedida! tanto mas cuanto ya empezaba uno á acostumbrarse á la vida giratoria y de movimiento continuo.....

BIEN DICHO.—Se nos ha referido que un caballero dijo ayer á varios electores payeses: ya que vais á votar como burros, no lo hagais como cerdos, ¿ois? y en seguida añadió: venios á comer conmigo; aludiendo sin duda á la comilona que tuvo lugar, en obsequio de los electores ministeriales, en una de las salas del *Estudio general*.

CRONICA RELIGIOSA.



Santo de mañana.

SAN CIRILO, PATRIARCA, S. ANASTASIO MR. Y S. MACARIO Y DEMAS COMPAÑEROS MRS.

VARIACIONES ADMOSFÉRICAS.

Table with 4 columns: Horas, Termóm., Baróm., Hygróm. and rows for Ayer... and Hoy... showing atmospheric data.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las 6 hs. 25 ms. Pónese.... á las 5 » 55 » Hera que debe señalar el reloj al medio dia verdadero. Las 12 hs. 12 ms. 58 s.

AVISOS OFICIALES.

CAPITANIA GENERAL DE LAS BALEARES.

Orden general del 27 de febrero de 1854, en Palma. Habiendo llegado á esta plaza de vuelta de la de Mahon el Excmo. señor Capitan general de estas islas, vuelve á encargarse del despacho que hasta ahora ha estado cometido al Excmo. señor General 2º cabo y gobernador militar de esta isla.

Lo que de orden de S. E. se hace saber en la general de este dia para conocimiento de todas las clases militares de esta Capitanía general.—El coronel 2º gefe de E. M.—Antonio de Carranza.

GOBIERNO DE LA PROVINCIA de las Baleares.

El Excmo. Sr. ministro de la Gobernacion del reino me dice en 22 del actual lo que sigue:

«Con posterioridad al parte publicado por el ministerio de la Guerra en la *Gaceta* de hoy sobre la rebelion ocurrida en Zaragoza, se ha recibido otro anunciando la completa derrota y dispersion de los sublevados: que á consecuencia de esto la poblacion quedaba completamente tranquila y sometida á la obediencia de las autoridades legítimas; y que estas habian adoptado las medidas convenientes para perseguir á los dispersos y recoger las armas entregadas á los pocos paisanos que tomaron parte en la sublevacion; disponiéndose tambien aplicar todo el rigor de la ley á los sublevados.»

Lo que he dispuesto se publique en los periódicos de esta capital para satisfaccion de sus leales habitantes. Palma 27 de febrero de 1854.—Felipe Puigdorfila.

Una criminal sedicion ocurrida el dia 20 del actual en la ciudad de Zaragoza y sofocada en el momento mismo de nacer ha obligado al gobierno de S. M. á dictar enérgicas medidas que teniendo á raya á los constantes perturbadores del orden público, escuden el Trono de Isabel II y las insituciones vigentes. Como consecuencia de ellas esta provincia ha sido declarada en estado excepcional en virtud del bando publicado ayer por el Excmo. Sr. Capitan general de estas islas.

En medio de esta nueva situacion abrigo la esperanza que me inspira la lealtad de estos habitantes, de que el orden no se alterará y que el respeto al gobierno supremo de la nacion será la mas patente protesta contra la escandalosa sublevacion de Zaragoza; pero si por desgracia salieran fallidas mis esperanzas, obrando con la mayor decision y energía someteré sin contemplacion de ningun género á los que delinquieren á los tribunales militares para que sean juzgados con arreglo á la ley de 17 de abril de 1821. Palma 27 febrero de 1854.—Felipe Puigdorfila.

ADMINISTRACION PRINCIPAL de correos de Mallorca.

El martes 28 del corriente se despachará correo para Mahon á las doce de la mañana, á la una de la tarde para Iviza, y el miércoles 1º de marzo á la una de la tarde para Barcelona. Palma 26 de febrero de 1854.—Teofilo Zaforteza.

LOTERIAS NACIONALES.

Los seiscientos premios de la loteria que se ha de celebrar el dia 11 de marzo de grandes premios á 200 reales vellon cada entero y 25 el octavo, se hallan distribuidos en la forma siguiente:

Table with 2 columns: Premios, Pesos fuertes. Lists prize amounts from 40,000 to 100.

2 id. de 200 id. 400. Palma 25 de febrero de 1854.—J. M.

Estando prevenido por la ley de fundacion que el beneficio actualmente vacante en el altar de la Purisima Concepcion de la parroquial iglesia de san Nicolas de esta ciudad por fallecimiento de D. José Mariano Torrellé pro. acaecido en 19 del corriente mes deba proveerse por medio de concurso de cantores, por cuanto su poseedor debe servir el oficio de primicerio; por tanto, de acuerdo con el Sr. Parroco de dicho beneficio, se hace saber á todos los que quieran suscribirse al concurso que para esta vacante se celebrará el dia 30 del próximo marzo ante el señor maestro de la capilla de la Santa Iglesia Catedral, examinador nato segun la citada fundacion á un beneficiado de dicha parroquia, que para ello nombrará la Reverenda Comunidad, lo verifiquen en el término de treinta dias en este Archivo parroquial; bajo la inteligencia de que los indicados examinadores deben poner en terna los tres sugetos mas aptos de voz y canto llano que se hallen entre los concurrentes, y el señor patrono presentará para su obtencion precisamente á uno de los tres propuestos. Palma 25 de febrero de 1854.—José Montaner, Rr.—Antonio Cladera, pro. archivero.

CASA GENERAL DE ESPÓSITOS de las Baleares.

Rifa del mes de febrero de 1854.

En el sorteo de la rifa que se ha celebrado hoy á favor de la Casa de Espósitos han salido premiados los números que á continuacion se espresan.

Table with 2 columns: Suertes, Números. Lists raffle prizes and numbers.

Y se anuncia al público, á fin de que las personas á quienes les haya cabido la suerte puedan acudir á recoger sus premios. Palma 27 de febrero de 1854.—Miguel Garau.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

De Sevilla en 16 dias laud san Cristobal de 95 ton., pat. Cosme Bauzá con trigo y efs. De Marsella en dos dias polacra Trinidad de 103 ton., cap. don Francisco Vidal en lastre. De la Habana en 77 dias polacra Leonor, de 150 ton., cap. don José Escanellas con aguardiente, café y efs. De Mahon en un dia laud san Jose de 18 ton., pat., Miguel Caubet con un pas., cacao y efectos.

Id. despachadas. Dia 24 Para Sevilla laud san Cayetano de 55 ton., pat. Francisco Florest con vino y efs. Para Genova polacra goleta Soledad de 75 ton., cap. don Miguel Pelliser con algarrobas y efectos. Para Argel laud san Juan de 29 ton., pat. Miguel Moll con abichuelas y efectos. Dia 25 Para la Habana pailebot san Agustin de 91 ton., pat. Jaime Crespi con un pas., frutos y efectos. Para Blanes javeque Dolores de 46 ton.

pat. Mateo Pujol con habichuelas y efs. Para Barcelona laud Juanito de 43 ton., Bernardo Aguiló con dos pas., trigo y efs. Para Valencia laud Maria de 33 ton., Miguel Bauzá con 18 pas., cerdos y efs.

AVISOS

En la tienda, esquina delante la capilla de Santa Eulalia se ha to á recibir bacalao fresco y de superioridad vendiéndose la Escocia á 12 cuartos Irlandesa á 14 id. y la Mollaras irlandesa 15 idem.

PAQUETE DE VAPOR

EL BARCELONES, su capitan D. Gabriel Medinas. Saldrá de este puerto para el de Barcelona con la correspondencia del servicio nacional público el miércoles 1.º de marzo á la una de la tarde; admite carga y pasajeros. Se despacha en la calle de la Porteria de Santa Mingo, núm. 1, cuarto entresuelo.

Libreria de Gelabert, PLAZA DE CORT.

EL LIBRO DE LA INMORTALIDAD

COLECCION DE EPISODIOS HISTÓRICOS en variedad de metros, DEDICADA AL EXCMO. SEÑOR.

Duque de la Victoria

por D. JOSÉ LESEN Y MORENO, y á cuya redaccion cooperarán los poetas mas se hayan distinguido por su amor á la libertad y mejor reputacion gocen en la república de las bellas letras.

Los prospectos de esta obra, cuya lectura se recomienda, se hallan de manifiesto en libreria arriba espresada.

Suscribese en el mismo punto á real entrega de 16 páginas en cuarto frances, de letra compacta y esmerada impresion, y se abonará el valor de dos entregas en el acto de suscribirse. Este anticipo quedará en poder de los señores comisionados y se exige solo como único objeto de regularizar desde luego suscripcion.

La publicacion empezará el primero de marzo y desde esta época se repartirán dos entregas mensuales, ó mas si lo permite la naturaleza especial de la obra.

A los que se suscriban hasta 15 de marzo se les repartirán gratis á la mitad y final de la obra los retratos del EXCMO. SEÑOR DUQUE DE LA VICTORIA y los de los poetas que á ella han cooperado.

Salon de la Capelleria. Para mañana.

ULTIMA FUNCION DEL SEÑOR ALDO. El señor ALDO por última funcion ejecutará los juegos mas difíciles. Entrada 9 cuartos, niños 6 y lunetas 9. A las siete.

Con motivo de ser mañana último dia de Carnaval, suspenderemos la publicacion de nuestro periódico, supliendo esta falta el sábado próximo.

PALMA: Imprenta de Pedro José Gelabert editor responsable.